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湾区司法局获悉：上海李小华律师事务所党支部在先进性教

育活动中，考虑到律师的大部分工作时间在外为办案奔忙的

实际，为了解党员律师在外面的表现，创造性地开展回访工

作，即向有工作联系的法院、检察院、司法局、看守所、监

狱、公证处等9个部门发出《征求意见表》，向已经结案的刑

案当事人发出《律师服务情况反馈表》。从回收的情况看，9

部门对该所党员律师总体评价“好”与“比较好”占92％；

当事人对该所党员律师在办案过程中的职业道德满意率为100

％，工作作风、服务态度、履行职责、办案效率满意率为96

％。党支部从中不仅看到了党员律师在外办案的主流和个别

党员律师存在的某些不足，同时还发现这种回访工作的深层

意义在于起到依靠社会力量对党员律师实行监督的作用，有

利于律师队伍建设，于是制订相关制度，要求党员律师每办

完一个案子，就向相关部门与当事人发出征求意见表。 你想

啊，一个党员律师，办一件案子让当事人满意，让相关部门

说好，容易；但是一群党员律师，办了许多案子，让众多当

事人都感到满意，让各相关部门都说好，就不那么容易了；

尤其是让法庭上为同一个被告人针锋相对、辩论再三的公诉

人说你辩护律师好，更难。因此，有这样的满意率和总体评

价，很不容易。 我赞成这样的回访制度。就回访工作本身而

言，敢于回访，敢于面对社会方方面面的监督，首先要有勇

气，其次要有底气。而这样的勇气和底气，其实是建立在自

律基础上的。如果他们没有自律要求，没有敢于接受社会监



督、敢于面对不足的勇气，便不可能看重这样的回访；同样

，倘若他们平时不能自律，不能依法办案、公正办案，没有

一点正义感，抑或身上有这样那样的毛病，或者手脚还有些

不干不净，大概就不敢也不能去回访了。 由此说开去。党员

律师的自律固然重要，那么普通律师就不需要自律吗？否。 

首先从法治社会对律师的要求越来越高看，由于法治制度的

建设是一个不断提升、不断完善的渐进过程，而律师制度则

是法治制度下一个重要组成部分；如果整个法治建设一步步

上去了，而律师队伍的整体素质依然停留在原来的水平上，

就会出现与之不相适应的局面。因此，律师队伍的建设，必

须与法治建设保持同步。要实现这个“同步”，必然会有一

个对律师越来越高的要求。从这个意义上说，律师的自律尤

为重要。 其次从律师的工作方式看，多半时间是单独在外办

案，今天奔这里，明天忙那里，辗转于天南地北之间，而这

种游牧式的工作方式，使许多律师常常处于脱离事务所管理

视线与社会监督视线状态，在这种情况下，一个律师的言行

举止如何，完全取决于自觉与否。可见，自律对于律师来说

，是何等的重要。 再次从当下的律师队伍的现状看，确有一

些律师表现得不够漂亮的，其中在当事人面前拍着胸脯说大

话、打包票者有之，吃了原告再吃被告者有之，违法取证、

违法办案者有之，大闹法庭者有之，如此等等，不胜枚举。

像这样的律师，难道不需要好好自律一下吗？ 律师贵在自律

。不知道律师们意下以为如何？ 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


